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劍橋⼤聖安德烈堂 
協⼒侍奉主⽇  我們正處於⼀場屬靈戰爭 
Alasdair Paine 主堂牧師證道（2023 年 1 ⽉ 15 ⽇ 早堂） 

 

主要經⽂：《啓⽰錄》12章 

注意：除明確表明之處，本⽂所引⽤的經⽂皆出於《新標點和合本》。⼤聖安德烈堂

⽤的版本是英⽂新譯本（New International Version 2011）。 

今天是⼀年⼀度的「協⼒侍奉主⽇」（Partnership Sunday），我們每年都
會趁著這個機會特別⿎勵⼤家侍奉及奉獻於教會⼯作，把神的事⼯看為要務。
但您們可能在想：「協⼒侍奉」跟《啓⽰錄》12 章又有什麼關係呢︖Alasdair

有認真選擇今天的經⽂嗎︖其實今天的經⽂能為我們提供對於侍奉主耶穌煥然
⼀新的態度。就讓我們⼀起了解這篇看似奇怪，關於⼀條龍在曠野追殺⼀位剛
⽣產的婦⼈之故事吧。 

三年前我們⼀起看了《啓⽰錄》，這卷書是神給使徒約翰的異象，⽽當時
約翰正為了基督的緣故在拔摩島流亡。這個異象充滿著離奇的圖象，但當我們
看深⼀層，我們就會發現這些圖象⼤部分都來⾃《舊約》。因此，解釋《啓⽰
錄》的秘訣就在於明⽩《舊約》的異象。《啓⽰錄》記載的異象讓我們看⾒⼈
類歷史背後的屬靈戰爭，這卷書並非猜測或娛樂創作，⽽是有實際的⽬的，就
是⿎勵⼀世紀的七間教會繼續為耶穌基督奮⾾。 

《啓⽰錄》12 章的重點非常簡單： 

 

⼀、 我們正處於⼀場屬靈戰爭！（there is a war on!） 

第 1–2 節：「天上現出⼤異象來：有⼀個婦⼈身披⽇頭，腳踏⽉亮，頭戴
⼗⼆星的冠冕，她懷了孕，在⽣產的艱難中疼痛呼叫」。異象的⼀開頭有⼀位
快要⽣產的婦女，但這位女⼈並非凡⼈：她「身披⽇頭，腳踏⽉亮，頭戴⼗⼆
星的冠冕」，很明顯是被神看重的⼈物。這裡跟天⽂有關的圖像其實反映著
《創世紀》約瑟夢⾒的情節，所以這位「身披⽇頭」的女⼈代表著歷史上神的
⼦民以⾊列。 

第 5 節：「婦⼈⽣了⼀個男孩⼦，是將來要⽤鐵杖轄管萬國的︔她的孩⼦
被提到神寶座那裡去了」。「鐵杖」反映著《詩篇》2 篇⽤來形容救世主彌賽
亞的詞語。根據這篇詩篇，彌賽亞必出⾃以⾊列，⽽《啓⽰錄》12 章就帶著我
們看《聖經》歷史的象徵意義，講述彌賽亞出⽣的故事。 

彌賽亞出⽣的時候，還有另外⼀個⼈物在產房裡。第 3–4 節：「天上又現
出異象來：有⼀條⼤紅龍，七頭⼗角，七頭上戴著七個冠冕， 牠的尾巴拖拉著
天上星辰的三分之⼀，摔在地上。龍就站在那將要⽣產的婦⼈⾯前，等她⽣產
之後，要吞吃她的孩⼦。」這是⼀條非常威猛的龍，他能夠⽤「尾巴拖拉著天
上星辰的三分之⼀」，完全不像兒童電視節⽬那些很友善的龍。這條龍的⽬標
就是要「吞吃」即將出⽣的嬰兒！ 
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這條龍是誰︖就是「那古蛇，名叫魔鬼，又叫撒旦，是迷惑普天下的」
（12.9），在《聖經》⼀開始我們就遇到了他，他以⼀條蛇的樣式誘惑亞當夏
娃。《啓⽰錄》12 章顯露了這條蛇的真⾯⽬。撒旦想殺死初⽣的彌賽亞，但
「婦⼈就逃到曠野，在那裡有神給她預備的地⽅，使她被養活⼀千⼆百六⼗天」
（12.6）。我在這裡沒有時間解釋「⼀千⼆百六⼗天」的意義，⿎勵⼤家直接
參考《但以理書》尋找答案。 

您們可能覺得這個故事有點誇張，但其實它正正反映了主耶穌基督在世的
⽣平，並牽涉到聖誕故事裡較少被⼈提到的⼀幕：基督出⽣的時候遇到了希律
王的追殺。為了消滅對⾃⼰的威脅，希律命令下⼈殺死伯利恆全部兩歲以下的
嬰兒，⽽希律王的背後就是撒旦，他想殺死彌賽亞，停⽌祂在世上的⼯作！三
⼗年後，主耶穌開始祂事⼯的時候，在曠野裡遭受了撒旦的誘惑，但當然沒有
就範。最後，主耶穌被祂的敵⼈處死，可是這正正就是耶穌來到世上要完成的
任務。祂受了罪⼈應受的懲罰，第三天復活然後升天，讓我們可以得到饒恕。
《啓⽰錄》12 章並非幻想，是真實的歷史。 

撒旦為何要殺死主耶穌︖因為神派遣耶穌來到世上戰勝魔鬼及⿊暗！約翰
是這樣形容這場戰爭的，第 7–11 節：「在天上就有了爭戰，⽶迦勒同他的使者
與龍爭戰。龍也同牠的使者去爭戰 [⽶迦勒是另⼀位出現在《但以理書》的天
使，我們今天沒有時間處理] ，並沒有得勝，天上再沒有牠們的地⽅。⼤龍就
是那古蛇，名叫魔鬼，又叫撒旦，是迷惑普天下的。牠被摔在地上，牠的使者
也⼀同被摔下去。我聽⾒在天上有⼤聲⾳說：『我神的救恩、能⼒、國度並他
基督的權柄，現在都來到了！因為那在我們神⾯前晝夜控告我們弟兄的，已經
被摔下去了。弟兄勝過牠，是因羔⽺的⾎和⾃⼰所⾒證的道，他們雖至於死也
不愛惜性命。』」 

在天上的戰事裡，撒旦是「控告」者，在神和⼈⾯前不斷指出⼈的罪，防
⽌有罪的⼈來到公義的神⾯前。可是，撒旦在這個世界被打敗了：主耶穌在⼗
字架上得勝了！主耶穌基督的⾎，即「羔⽺的⾎」，⾜以蓋過我們所有罪惡，
我們的罪已經被饒恕，撒旦再沒有控告可提出！我們有道路可以認識神並與神
同在，因此《啓⽰錄》21 章告訴我們，我們肯定會進入榮耀的未來新天新地，
這就是基督教的好消息，在第⼀個聖誕節由上帝的軍隊向牧⽺⼈講述，告知世
⼈神與⼈已經和好（《路加福⾳》第 2 章）。這是魔鬼最不希望看⾒的情形！ 

雖然魔鬼在天上已經被打敗，但他仍然會在世上作惡，直到他的最終滅亡。
第 12 節：「只是地與海有禍了！因為魔鬼知道⾃⼰的時候不多，就氣憤憤地下
到你們那裡去了」。他追殺神的⼦民（婦⼈/教會）：「龍⾒⾃⼰被摔在地上，
就逼迫那⽣男孩⼦的婦⼈」（12.13），但神卻拯救了他們：「於是有⼤鷹的兩
個翅膀賜給婦⼈，叫她能⾶到曠野，到⾃⼰的地⽅躲避那蛇，她在那裡被養活
⼀載，⼆載，半載。 蛇就在婦⼈身後，從⼜中吐出⽔來，像河⼀樣，要將婦⼈
沖去。地卻幫助婦⼈，開⼜吞了從龍⼜吐出來的⽔」（12.14–6）。撒旦不願如
此就範，向信靠主耶穌的⼈宣戰：「龍向婦⼈發怒，去與她其餘的兒女爭戰，
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這兒女就是那守神誡命、為耶穌作⾒證的。那時龍就站在海邊的沙上」
（12.17）。《啓⽰錄》之後提及到撒旦轄下有兩隻怪獸，牠們分別代表著反對
基督教的政權及假先知。 

《啓⽰錄》12 章很多細節都非常難明⽩，但重點卻是非常清楚的：作為信
徒，我們都處於⼀場屬靈的戰爭！ 

我們要記住：約翰是為了⿎勵七間教會⽽寫《啓⽰錄》的。這些教會⼤概
在⾯對政府的逼迫及假教師的影響，處於戰爭狀態。當中的信徒可能在懷疑：
「主耶穌不是勝過魔鬼了嗎︖我們不是和神有像朋友的關係嗎︖我們為什麼還
⾯對著各種痛楚︖」答案就是：撒旦知道⾃⼰輸了，知道⾃⼰時間無多，所以
特別⽤⼒去攻擊神的⼦民，直到耶穌基督再次回來。 

你有沒有想過為什麼在《舊約》敘事部分，古代以⾊列⼤部分時間都處於
戰爭狀態︖甚至描述戰爭的部分比其他部分還要多︖這是因為神的⼦民從⼀開
始就受到各種的攻擊，我們必須感謝上帝保守以⾊列，直到主耶穌基督的誕⽣。
但戰爭在《新約》時期沒有停⽌，反⽽變得更激烈了。我們現在打的是屬靈戰
爭，敵⼈不是實體的國度，⽽是撒旦和他的權柄。使徒保羅在《以弗所書》6

章 12 節寫道：「我們並不是與屬⾎氣的爭戰，乃是與那些執政的、掌權的、管
轄這幽暗世界的，以及天空屬靈氣的惡魔爭戰」。教會的歷史就像《啓⽰錄》
12 章所形容，撒旦在曠野⼀直在追殺婦女。從《使徒⾏傳》我們可以知道，最
早期的傳教⼠都⽴刻遇上了各種的逼迫、鞭打及假教導，把福⾳傳出去都是⼀
場戰爭。 

教 會 的 爭 戰從此 就沒有停⽌。劍橋歷 史 跟英格蘭宗教改⾰（English 

Reformation）息息相關，很多⼈透過這場⼗六世紀的改⾰重新認識了《聖經》
的教導︔我們必須為此感恩，⼤家可以在 King’s Parade 找到藍⾊牌紀念當時⼈
聚集讀《聖經》的位置。但這些改⾰家也遭受了嚴重的逼害，很多被羅⾺天主
教領袖燒死了。我們在座也有信徒來⾃逼迫頗為厲害的地⽅，包括中國。我真
佩服中國信徒的勇氣，我聽過不少基督徒在中國成長的故事，他們都是⾯對⼀
波⼀波來⾃政權的困難。您知道嗎︖現在中國法律已經禁⽌兒童上教會了！ 

我們教會雖然能夠⾃由聚會，但我們仍然要正視屬靈的戰爭。這是我們⽣
活和教會中的現實。撒旦恆常參與教會崇拜，抓緊每⼀個破壞教會的機會。遺
憾地，撒旦也正把假教導輸入我們聖公會，讓普羅⼤眾對於基督教產⽣誤會。
我們在不久的將來可能會遇到來⾃社會更強烈的逼迫，我們必須為此作準備。
保羅表明，撒旦最想⾒到基督徒之間有爭執，所以我們必須善於原諒及忍耐！
《以弗所書》4.25–27:「所以你們要棄絕謊⾔，各⼈與鄰舍說實話，因為我們是
互相為肢體。⽣氣卻不要犯罪，不可含怒到⽇落，也不可給魔鬼留地步。」我
感恩我們教會沒有這⽅⾯的問題，但我們必須保持警惕。 

⼤聖安德烈堂不是瑞⼠，⽽是烏克蘭。戰爭就是教會的現實：主耶穌基督
已經得勝，但屬靈戰爭還未完全平息，通往天國的路是崎嶇的。我希望⼤家不
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要因此感到失望，從《啟⽰錄》21 章可以看到，最後的勝利是屬於主耶穌，我
們可以靠著主耶穌的勝利及⼒量勇敢參與這場戰爭！ 

 

⼆、 我們的角⾊是什麼呢︖（What is our part?） 

我們實際上應該做些什麼呢︖我們應該扮演什麼角⾊呢︖ 

⾸先，我們必須正視這場屬靈戰爭，踴躍參戰。當⼀位基督徒受洗的時候，
他就入伍神的軍隊。根據英國聖公會正式祈禱書《公禱書》的洗禮儀式，牧師
應⽤以下的句⼦形容剛受洗的信徒的責任：「在基督的旗幟下勇敢地跟罪惡、
世界及魔鬼戰⾾，繼續做基督忠⼼的僕⼈，直到⽣命的盡頭」（manfully to 

fight under his banner against sin, the world, and the devil, and to continue Christ’s 

faithful soldier and servant unto his life’s end）。《公禱書》的作者 Thomas 

Cranmer ⾃⼰都遭受逼迫，最後被羅⾺天主教會燒死了。如果我們是受了洗的
基督徒，我們就是基督的⼠兵，因此使徒保羅⽤「⼀同當兵」的字眼形容他的
同⼯以巴弗提弟兄（《腓⽴比書》2.25）。 

我們不僅是基督的僕⼈，我們也是對抗共同敵⼈的⼠兵。⼤聖安德烈堂的
異象就是將福⾳傳到劍橋，將福⾳⼠兵派遣到全世界！做基督的⼠兵既有防守
的⼀⾯，也有進攻的⼀⾯。我們當然需要提防撒旦的攻擊，教會的歷史常有⾼
低，但我們也要進攻敵⼈的⼟地，將福⾳傳到還未認識主耶穌的地⽅。《啓⽰
錄》12 章 11 節形容信徒以「⾒證的道」戰勝魔鬼，這個「道」就是基督的福⾳。 

我們也必須願意為基督捨棄⽣命。《啓⽰錄》12.11：「[信徒]們雖至於死
也不愛惜性命」。⼀位⼠兵出去打仗，不⼀定能保住性命回來。教會的聚會或
開會也並非閒事，並非⾼級⾼爾夫球會的董事會︔教會的聚會其實是作戰會議，
因為整體會眾都明⽩他們正處於超⾃然的戰爭。我們作為基督徒必須有⼀份戰
時的機警。 

我們可能會遇到各種質疑： 

問：「星期三晚那麼冷，您為什麼還要堅持去教會的祈禱會呢︖」 

答：「因為我們在戰爭中，⽽取勝的⽅法就是禱告！」 

問：「您財政狀況並非理想，您為什麼堅持奉獻給教會及福⾳⼯作呢︖」 

答：「因為打仗需要資源，⽽現在資源的確不⾜。」 

問：「您為什麼不放鬆⼀點，反⽽要花那麼多⼒氣愛護及關懷其他弟兄姊
妹︖」 

答：「因為共同作戰的⼠兵需要合⼀，需要彼此⿎勵。」 

問：「您為什麼要⽤教會的祈禱⽇記，為什麼要花那麼多時間祈禱︖」 

答：「因為我們正在打仗！」 

問：「您究竟為什麼要放棄⼀份好⼯作，去偏遠國家傳福⾳︖」 

答：「因為我們正在打仗，⽽偏遠的戰場需要增援！」 

問：「您已經那麼累了，您為什麼還在教會侍奉呢︖」 

答：「在戰爭中，疲倦是理所當然的！」 
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我們當然需要休息：享受這個世上神給我們的祝福並非壞事！但在更深⼀
層，我們必須記住我們正處於⼀場屬靈戰爭。我們不要對此感到驚奇，反⽽要
奮不顧身，協⼒作戰。這就是《啓⽰錄》12 章跟「協⼒侍奉主⽇」的關係。 

 


